

超

群

島

【超群島 HYPER ARCHIPELAGO 展開催にあたって】

3.11以後
アーキテクト/アーティストたちは
世界をどう見るか?

飯田高晉 本展企画監修者・青森県立美術館美術統括監/京都造形芸術大学客員教授

「超群島—HYPER ARCHIPELAGO」展は、「3.11」以前に今まで私共が企画した幾つかの展覧会の潮流に位置している。「エコロジーの危機」をあらゆるレベルにおける生態、つまり環境に止まらず、心や社会の様態を複合的に考えることをテーマにした「エコゾフィーの実践」展(2008年)から起動し、「ARCHITECT JAPAN-ARCHITECT 2.0—WEB世代の建築進化論」展(2009年)へと書き換え、「CITY 2.0—WEB世代の都市進化論」展(2010年)によって上書きし、さらに「Sputnik!—Tweet Me Love」展(2011年)ではSNSを活用し“リアル”と“ヴァーチャル”な境界領域を壊乱し、そして「第2回 堂島リバービエンナーレ2011:エコソフィア」展をこれら展覧会の潮流に合流させることとなった。こうした潮流に浮かぶのが本展覧会「超群島」展である。ここでは、SNSに組み込まれたヴァーチャルな空間領域とリアルなそれとの間で振動しながら進化し続けている「アートと建築」との関係性を今一度検証する。国家的枠組みから離脱して、モナドが「デジタル—アーティスト」な現代的文脈に網羅(群島化)し、そしてそれらが離散して再び異なる群島として組み替り、果てなく反復する様態を「超群島」と呼んでみたい。歴史的陰翳を意識しながらも「タブラーラサ(tabula rasa)」をメタファーとして織り込んだ「堂島リバービエンナーレ2011」の準備中に日本における観測史上最大規模の東日本大震災に見舞われ、現実的に「白紙」へと還元されてしまった。

2011年3月11日以後、エネルギー問題やインフラストラクチャーの脆弱性、中央と地方の産業構造の格差や金融資本主義の非対称性、さらに危機管理体制と安全保障問題、そして政治の無力性などが次々に明るみになった。つまり戦後の総括を先送りにしたツケが被災における被害を深刻化している。「3.11」は、モダニズムに根差した戦後のパラダイムに切不断線を引き、いくつもの自己矛盾を孕んだ問いを私たちに突きつけている。高度経済成長という社会背景のもとに交通インフラの整備などを通して実現されてきた、これまでの日本列島の将来像を情報インフラの整備を介していくかに書き換えていくのか、またコントロールを失い機能不全化したこの国のシステムの問題解決を図るための新たな意思決定のイメージとは何なのかといった問い合わせに対して、本展覧会では、新たなコミュニケーション間のプロトコルを起動させ、パブリックな意思決定のイメージに介入する「アーキテクト/アーティスト」たちのメッセージを発信するものである。そして、日本の社会再生の一端を担うべく「アーキテクト/アーティスト」たちの作品を通して情報インフラが生み出す空間イメージやメタファーとしての「群島」を再考し、さらに「超群島」ともいいくべき世界観を提示することが本展覧会の使命であると考えている。最後に本展覧会の企画監修者として、本展出品者でもある磯崎新氏の「群島」というコンセプトから多くのインスピレーションを戴いたこと、また、出品参加されたアーティストや建築家、そして彼らを支え協力していただいた多くの方々に深く感謝の意を表させていただきます。

2012年3月11日

島々のアーキテクトたち

藤村龍至 本展キュレーター・建築家/東洋大学専任講師

本展覧会では「群島=アーキペラゴ」をモチーフにすることによって、インターネット、特にクラウドコンピューティングのネットワークと、島々のネットワーク=日本列島を繋げようとしている。インターネットと日本列島は、ともに高度なインフラストラクチャー(基盤)に支えられている。1960年代以降、日本政府は「全国総合開発計画」を掲げ、新幹線や高速道路、港湾設備、空港、大規模発電施設など、世界中稀に見る速度と精度でインフラのネットワークを構築し、農業国から工業国への転換を果たした。コンビニにせよ、教育や医療にせよ、今日の私たちの生活のほとんどは、このインフラのネットワークによって支えられている。

50年前の当時、農村部と都市部の地域間格差が問題とされた。建築家は都市計画家、政治家らと協力し、問題を分析し、解決案を提示しようとした。橋を掛け、トンネルを掘り、海を埋め立てて工業国へ転換したことは環境やコミュニティの破壊を招いたが、前提は農業国への貢献を救うための解決であった。

50年ほど経った今も、インフラの整備は続いている。一度作ってしまった制度と組織は複雑化し、誰にも止められず、重々とインフラを整備し続け、新たな問題が引き起こされている。その間に地域間格差は世代間格差へと入れ替わった。高齢化、人口減少、財政難など、日本社会が抱える構造的な問題が3.11を経て、いよいよ顕わになつた。

他方で3.11が明らかにしたひとつ希望は、新たな情報インフラの持つ潜在的な可能性だった。硬直しがちな行政組織の動きを、新しいインフラを駆使する市民がサポートするようになったのだ。もし私達が日本の現状を前に積極的に問題を分析し、解決案を提示していくアーキテクトでありたいと考えるなら、打開策の一つは、これらのインフラによって構築された新しい社会関係=ソーシャル・ネットワークによって、硬直化した既存の制度や組織を書き換えしていく可能性なのではないかと思う。

アーキテクトは、解決案を提示するだけでなく、それが現実に機能するように言説もプロデュースしなければならない。そこで本展覧会では、世界を見渡すだけでなく、よりよい世界に向けて展望を示す作品を中心を選定した。そして、集まったアーティストたちをあえて「アーキテクト」と呼び、作品をあえて「プロジェクト」と呼ぶことで、今日の政治的状況にひとつのイメージを与えようとした。

3.11以後、 アーキテクト/ アーティストたちは 世界を どう見るか?

2012年3月11日[日]—4月16日[月]
EYE OF GYRE

表参道 GYRE 3F

主催:GYRE | 企画・監修:飯田高晉 | キュレーション:藤村龍至

アソシエイトキュレーション:高橋洋介 | 協力:生駒芳子

入場無料 | 11:00-20:00 | 不定休

磯崎新

スプツニ子!

チームラボ

大庭大介

石井七歩

SAM[田尾松太+井口美香]

キュルルfeat.チハルチロル

dot architects+水野大二郎

403architecture[dajiba]

mashcomix+

TEAM ROUNDABOUT

藤村龍至

ARATA ISOZAKI

SPUTNIKO!

TEAMLAB

DAISUKE OHBA

NAHO ISHII

SAM(SHOTA TAO+MIKA IGUCHI)

CURURU FEATURING CHIHARU-CHIRORU

DOT ARCHITECTS+DAIJIRO MIZUNO

403ARCHITECTURE(DAJIBA)

MASHCOMIX+TEAM ROUNDABOUT

RYUJI FUJIMURA

How does the architects/artists
see the world after 3.11?



〒150-0001 東京都渋谷区神宮前5-10-1,3F
tel. 03-3498-6990 | info@gyre-omotesando.com | www.gyre-omotesando.com

